

Sumario

No. 13/Lunes 20 de enero de 2013/“Año 55 de la Revolución”

DE LA PRENSA

- [Observación de la política exterior de Obama](#). (Diario del Pueblo).

DE CUBA

- [Comenzará Cuba proceso de consolidación de la CELAC durante presidencia pro tempore](#). AFP/EFE
- [Confía UE en eficacia de nuestro país al frente de la CELAC](#). NOTIMEX
- [Declaraciones del Ministro de Exteriores chileno al concluir el mandato en ese organismo](#). ANSA
- [Confirma Jaua su presencia en la Cumbre de esa organización regional](#). DPA
- [China, Chile y Portugal saludan designación de Jaua como canciller](#). EFE
- [Mandatario venezolano entrará en nueva fase del tratamiento](#). AFP
- [Dice Maduro a detractores que Chávez tiene derecho a recuperarse tranquilo](#). DPA
- [Asevera Roy Chaderton que el regreso del Presidente es cada vez más cierto](#). AFP
- [Aseguran estabilidad de la economía venezolana](#). EFE
- [Se ofició misa en el Santuario del Cobre por la salud del Comandante Chávez](#). EFE
- [Incrementará Argentina exportaciones de alimentos a Venezuela](#). AFP
- [Brigada finlandesa conversa con madre de Antonio Guerrero](#). PL
- [Médicos traen a Buenos Aires reclamo por la libertad de los Cinco](#). PL
- [Sigue polémica relacionada con la política rural en diálogo gobierno-FARC](#). ANSA
- [Anuncia FARC que terminó el cese del fuego](#). AFP
- [Santos expectante ante fin de la tregua unilateral; Iglesia Católica pide que se extienda](#). EFE/NTX
- [Chilena Principal Airlines inaugurará ruta directa a Varadero](#). EFE
- [Mantendrán activado el sistema de vigilancia y seguridad sobre el cólera](#). ANSA
- [A pesar de información recibida, turistas rusos desean viajar a la Isla](#). ITAR-TASS
- [Alude a solicitud de pasaporte de varios integrantes de grupúsculos](#). AFP
- [Más de 200 escritores asistirán a la Feria Internacional del Libro de La Habana](#). XINHUA

DEL MUNDO

- [Panamá nombra a Arturo Vallarino nuevo embajador de la OEA](#). EFE
- [Argentina considera una falta de respeto el referendo de Malvinas](#). EFE
- [Más de 750 millones de habitantes para 2050, afirma CEPAL. M. a Cuba](#). ANSA
- [MERCOSUR: financiamiento a proyecto de DDHH](#). ANSA
- [Aprobación de Ollanta Humala sube por tercer mes, según sondeo](#). REUTERS
- [Barack Obama juró su segundo mandato](#). DPA
- [Pretenden convertir a Miami en una ciudad más segura](#). EFE
- [Argelia, un duro golpe contra dos objetivos sensibles](#). EFE

DIARIO DEL PUEBLO (Versión digital)

16 de enero de 2013

CHINA

Observación de la política exterior de Obama

Obama entró a la Casa Blanca en un periodo cuando los EEUU estaban profundamente involucrados en la guerra contra el terrorismo y su credibilidad estaba decayendo.

Por Zhongsheng (Editorial del Diario del Pueblo)

El segundo periodo presidencial de Obama está a punto de comenzar. Al revisar la política exterior durante el primer mandato, algunas opiniones en EEUU sostienen que su gestión en el campo diplomático fue mejor que en los asuntos internos, pues mejoró la imagen internacional del país. Ahora también se espera que durante el segundo mandato sienta mayores bases en el ámbito internacional.

Obama entró a la Casa Blanca en un periodo cuando los EEUU estaban profundamente involucrados en la guerra contra el terrorismo y su credibilidad estaba decayendo. Para deshacerse de la carga diplomática que había dejado su predecesor, Obama intentó realizar una transformación en las relaciones internacionales.

Como potencia mundial, su política exterior debe ser firme y no puede obviar dos puntos fundamentales: en primer lugar, decirle adiós a la hegemonía se ha convertido en una tendencia general; y en segundo lugar, más allá de la capacidad de uno, siempre hay asuntos fuera del alcance. En comparación con George W. Bush, Obama es más consciente de esto. Entre ellos hay una diferencia en el plano de los conceptos, pero también lo más importante es que es resultado de la realidad.

La primera presidencia de Obama comenzó a marchar desde una política exterior de “corrección”, con un mayor énfasis en combinar el “poder duro” y el “poder blando”, y coordinar más con otras potencias. No obstante, EEUU no ha renunciado en promover sus valores en todo el mundo, sino más bien, mediante su poder de restringir las reglas establecidas desde tiempo del sistema financiero mundial bajo su

control, y a través de su atractivo para sus aliados, continúa realizando una especie de inversión de bajo costo para proteger sus mayores intereses estratégicos.

Al observar la política extranjera de Obama en el próximo mandato, hay dos puntos a los que vale la pena prestar atención. En primer lugar, a la hora de ajustar los mecanismos de gobernanza mundial, lidiar con conflictos, promover el equilibrio en Asia y resolver otras problemáticas mundiales, EEUU en gran medida podría controlar sus impulsos, cooperar como un participante en igual nivel que los demás países, e incluso cuando esté preparado podría renunciar a parte de su liderazgo en caso de necesidad.

En segundo lugar, ¿podrían los conflictos internos de EEUU puedan hacer que su política exterior se muestre impaciente y actúe sin reflexionar? EEUU es la mayor potencia en la actualidad, tiene una enorme capacidad de resistir golpes en su política exterior, pero también podría llevar al mundo a un estado de estancamiento.

Selección en Internet: Aida Mirabal García

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 19 ENE 2013 (AFP) - Cuba dijo este viernes que considera "una gran responsabilidad" la presidencia pro tempore de la CELAC, que asumirá el día 28, pues bajo su mandato debe empezar el proceso de "consolidación" de la organización regional.

"Esta responsabilidad está dada porque a nosotros nos corresponde en medida apreciable empezar el proceso de consolidación de la CELAC", dijo el vicescanciller Abelardo Moreno al telediario local poco antes de viajar a Chile, donde se realizará el cambio de mando.

La Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), integrada por 33 países, fue creada en diciembre de 2011 en Caracas, tras lo cual Chile asumió la primera presidencia pro tempore.

Su concepción estuvo marcada por las metas de desarrollo e integración de sus miembros.

"No se puede pretender que una organización que tiene un año esté ya consolidada y esté en pleno funcionamiento", añadió Moreno.

El funcionario señaló que la elección de Cuba para la presidencia "demuestra también que todos los intentos que el Gobierno de Estados Unidos realizó durante más de 50 años para aislar a Cuba han fracasado estruendosamente".

Se espera que el presidente Raúl Castro viaje a Chile para asumir la presidencia de la CELAC.

LA HABANA, 18 ENE (EFE).- Cuba buscará en 2013, durante su presidencia de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC), una mayor concertación para los grandes temas a debate en el escenario internacional en la región, informaron hoy medios locales.

El viceministro de Relaciones Exteriores de la isla, Abelardo Moreno, señaló que en los temas de integración, se trabajará en la concertación de posiciones cada vez mayor de cara a asuntos que se abordan en marcos como Naciones Unidas, en declaraciones a medios locales, según reportes de la agencia Prensa Latina y la televisión.

Cuba asumirá este año la presidencia pro tempore de la CELAC, la última semana de enero durante la Cumbre que celebrará ese bloque regional en Santiago de Chile, que previamente se reunirá con representantes de la Unión Europea, en Santiago de Chile.

El vicescanciller cubano consideró "una gran responsabilidad" la presidencia del bloque, porque a Cuba "corresponde en medida apreciable comenzar el proceso de consolidación de la CELAC", que agrupa a 33 países de América Latina y el Caribe.

Además valoró que la gestión de Cuba al frente de ese mecanismo regional propiciará también la labor encaminada a considerar la región una "zona de paz", donde "exista el compromiso de todos los países que la integran de resolver conflictos y diferencias por las vías del diálogo y la negociación".

Asimismo adelantó que el próximo 7 de febrero La Habana acogerá la primera reunión de ministros de Educación de la CELAC, en marzo Surinam será sede de un encuentro de titulares de Cultura, y posteriormente habrá otros sobre drogas, infraestructura y la necesidad de una nueva arquitectura financiera regional.

Para Moreno, la región debe "centrarse en los criterios que la unen", sobre la base de las "posibilidades reales de avance" de una organización de la naturaleza y magnitud de la Celac, fundada hace un año.

También indicó que Cuba promoverá "la solidaridad" como "concepto rector" de la cooperación entre los países durante su mandato de la Comunidad.

Según dijo el presidente de la isla, Raúl Castro, el pasado diciembre, Cuba consagrará sus "mayores esfuerzos y energías" a la presidencia de la CELAC, que asumirá como "un alto honor" y una "gran responsabilidad".

SANTIAGO, 20 ENE (NOTIMEX).- La alta representante de la Unión Europea (UE) para Asuntos Exteriores y Seguridad, Catherine Ashton, dijo confiar que Cuba ejercerá con eficacia la Presidencia de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).

En declaraciones que publica este domingo la edición digital del diario chileno El Mercurio, Ashton aseveró: "Estoy segura que Cuba, como miembro de la CELAC, asumirá eficazmente sus responsabilidades" en la Presidencia pro-témpore del mecanismo.

"Esperamos con interés trabajar con ellos (con Cuba) cuando estén en la Presidencia de la Celac. Igualmente nos estamos preparando para iniciar negociaciones sobre un acuerdo bilateral entre la UE y Cuba, aunque continúa en vigor la Posición Común de la UE de 1996", dijo.

Cuba recibirá de manos de Chile la Presidencia pro-témpore de la Celac en la cumbre que celebrará ese mecanismo el próximo 27 y 28 de enero en esta capital.

Ashton apuntó: "En el marco del diálogo político UE-Cuba también exploramos cómo acompañar las reformas progresivas en el país y contribuir a un mejoramiento de la vida de la ciudadanía cubana, además de analizar los derechos humanos y otros temas políticos".

En cuanto a la cumbre entre la Celac y la UE del próximo fin de semana, en Santiago, Ashton comentó que "el diálogo de la UE con Latinoamérica y el Caribe siempre ha sido fructífero, desde que ambas partes declararon una ó sociedad estratégica" en 1999.

Indicó que "lo que es nuevo esta vez es que ustedes establecieron la Celac como un mecanismo regional para el diálogo político y la cooperación, el que abarca los 33 países de América Latina y el Caribe".

"De ahora en adelante, la Celac será la contraparte de la UE para el proceso de la sociedad birregional, lo que incluye la cumbre. Nosotros siempre hemos visto esto como una sociedad de partes iguales, pero ahora también es una relación más simétrica", dijo.

En cuanto a la actual crisis europea, Ashton apuntó: "La UE no es la única región que se ha visto afectada por esta crisis, la que es global en su naturaleza y se originó fuera de nuestras costas".

"Esa es la razón de por qué estamos cooperando con nuestros socios en el G-20, donde hemos hecho importantes compromisos sobre regulación financiera, disciplina presupuestaria e inversión en crecimiento", recalcó.

SANTIAGO DE CHILE, 20 (ANSA) -"Para sorpresa de muchos, no hemos tenido ninguna dificultad y avanzamos muy bien" con Cuba y Venezuela en la Comunidad de Estados Latinoamericanos y el Caribe (Celac), dijo hoy el canciller chileno Alfredo Moreno.

Chile entregará a Cuba la presidencia pro tempore de la organización y Moreno descartó que el funcionamiento del organismo "no siga igual" o que "vaya a jugar a favor o en contra de posicionar un determinado bloque".

"Ellos tienen una diplomacia muy profesional. Al final, la presidencia depende de cómo funcione el conjunto y veo un enorme ánimo de todos los países en que la organización funcione bien", dijo Moreno en una entrevista con el diario El Mercurio.

Frente a la ausencia del presidente venezolano Hugo Chávez en la próxima Cumbre de la Celac, Moreno reiteró: "Esperamos que se mejore y su tratamiento médico surta efecto".

"Venezuela estará representada por un miembro de alto nivel de su gobierno", afirmó.

La I Cumbre de la Celac se realizará el lunes 28, después de la VII reunión de América Latina y el Caribe con la Unión Europea, a la cual han comprometido su asistencia más de 42 jefes de Estado de ambas regiones.

El presidente Sebastián Piñera tiene previsto regalar a cada uno de los invitados un par de lentes confeccionados por manos mapuches con madera nativa.

Asimismo, en el centro de convenciones instalará la cápsula que sirvió para el rescate de los 33 mineros, en la histórica hazaña que conmovió al mundo el 12 de octubre de 2010.(ANSA).

CARACAS, 18 ENE (DPA) - El ministro de Relaciones Exteriores de Venezuela, Elías Jaua, dijo hoy que su país estará presente en la cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y del Caribe (CELAC), en Chile, a fines de este mes.

"Vamos a ir a la Cumbre de la CELAC, por supuesto", dijo el recién encargado canciller, luego de reunirse en Caracas con su colega de Ecuador, Ricardo Patiño.

Venezuela tiene actualmente un gobierno a cargo del vicepresidente Nicolás Maduro, debido a la convalecencia en Cuba del mandatario Hugo Chávez, tras una reciente cirugía por cáncer.

"Somos parte de la troika, nos toca entregar ya esta responsabilidad que nos dieron todos los países de América Latina, cuando se fundó la CELAC, aquí en Caracas con el presidente Chávez y es la próxima agenda internacional que tenemos", indicó Jaua.

La creación de la CELAC se concretó en Caracas en diciembre de 2011, con la asistencia de casi todos los presidentes de la región y Chávez asegurando que se había curado del cáncer.

Jaua dijo que seguramente después de su participación en la cumbre de la CELAC visitará Ecuador, respondiendo a la invitación que le hizo Patiño.

CARACAS, 19 ENE (EFE).- El Gobierno venezolano informó hoy de las muestras de apoyo de China, Chile y Portugal a la designación de Elías Jaua como canciller de Venezuela.

"Tras ser designado por el presidente Chávez, el canciller Jaua recibió las felicitaciones escritas del ministro de Relaciones Exteriores de la República Popular China, Yang Jiechi, quien formuló votos por la profundización de la alianza estratégica de beneficio mutuo y ganancia compartida", dice un comunicado del Ministerio de Relaciones Exteriores de Venezuela.

El escrito señala, además, que el ministro de Relaciones Exteriores de Chile, Alfredo Moreno, "transmitió formalmente su saludo al canciller venezolano" con quien "se encontrará en la próxima Reunión de Cancilleres de la CELAC que tendrá lugar en Santiago de Chile el próximo 25 de enero".

Asimismo, el documento indica que el pasado viernes, el ministro de Negocios Extranjeros de Portugal, Paolo Portas, se comunicó telefónicamente con Jaua "para felicitarlo por su designación y manifestar su disposición a trabajar coordinadamente" y acordaron encontrarse en Chile en el marco de la cumbre de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).

"El canciller Jaua y el ministro Portas reafirmaron su compromiso de que Venezuela y Portugal continúen afianzando su relación política, identificando nuevas oportunidades de intercambio económico, y profundizando los vínculos de respeto gracias a los cuales ambos pueblos han cosechado numerosos logros en común", dice el comunicado.

Jaua se estrenó ayer como nuevo canciller al recibir en visitas oficiales a sus homólogos de Colombia, María Ángela Holguín, y de Ecuador, Ricardo Patiño, quienes pusieron de relieve el apoyo de sus países a Venezuela en la situación de enfermedad del presidente, Hugo Chávez.

El gobernante venezolano se encuentra hospitalizado en Cuba en un proceso de recuperación de una intervención quirúrgica a la que fue sometido el pasado 11 de diciembre y que le impidió asistir al acto de investidura el pasado 10 de enero.

El aplazamiento del acto de toma de posesión de Chávez fue avalado por el Tribunal Supremo venezolano en una polémica sentencia el día 9, un día antes de la fecha prevista para la investidura.

Jaua fue designado canciller el pasado 15 y su nombramiento fue publicado en Gaceta oficial acompañado por la firma del jefe de Estado, lo que ha generado críticas por parte de la oposición que ha exigido pruebas de que el mandatario fue quien puso la rúbrica en este decreto.

CARACAS, 20 ENE 2013 (AFP) - El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, sometido el 11 de diciembre a una cirugía por cáncer en La Habana, "va saliendo del postoperatorio y va a entrar en una nueva fase del tratamiento", anunció este domingo su vicepresidente Nicolás Maduro.

El mandatario "va estabilizándose en todos sus valores vitales, en el funcionamiento de los órganos, tiene conciencia y cada vez mayor fuerza vital para entrar en la siguiente etapa que se anunciará en partes oficiales", dijo Maduro en una entrevista con la televisora privada Televen.

Chávez, de 58 años y que ha pasado los últimos 14 en el poder, ha sido operado en cuatro ocasiones por un cáncer que le fue detectado a mediados de 2011 y del que ha sido tratado en Cuba.

Desde su última operación, hace poco más de un mes, no ha realizado ninguna aparición pública.

Chávez sufrió una insuficiencia respiratoria tras la cirugía, de acuerdo con los partes oficiales del gobierno venezolano.

Sin embargo, Maduro aseguró este domingo que el pasado 14 de enero, en su última visita a La Habana, pudo conversar con el mandatario venezolano.

"(He conversado con él) en varias oportunidades, respetando los tratamientos. Recientemente (conversamos) el 14 de enero, un día antes de la consignación de la memoria y cuenta" de la gestión del gobierno en 2012, señaló el vicepresidente.

"El me ratificó la orden de que llevara la memoria y cuenta (ante el Parlamento). Estuvo muy interesado en los precios del petróleo", refirió.

"Siempre somos optimistas en el sentido de que más temprano que tarde vamos a tener al presente aquí con nosotros", insistió Maduro.

Debido a su estado de salud, Chávez no pudo acudir al acto de asunción de su nuevo mandato presidencial (2013-2019) el pasado 10 de enero en Caracas, ni tampoco a la entrega de la memoria y cuenta de su gestión el 15 de enero.

Sin embargo, el Tribunal Supremo de Justicia dictaminó que Chávez podrá jurar el cargo ante este órgano en una fecha posterior no definida y avaló la continuidad de su gobierno.

CARACAS, 19 ENE (DPA) - El vicepresidente de Venezuela, Nicolás Maduro, dijo hoy que el mandatario Hugo Chávez tiene derecho a recuperarse tranquilo de su reciente cirugía por cáncer en Cuba y pidió a la oposición respetar ese "derecho humano".

"Dejen quieto al comandante Chávez, que el pueblo lo respaldó y sigue respaldándolo. Exigimos respeto a su familia, a sus hijas y a su derecho humano de recuperarse tranquilo", señaló en un acto oficial con distribuidores de alimentos en la región central de Carabobo.

Maduro, a cargo del gobierno mientras dura la convalecencia del gobernante, criticó a la "burguesía" que tiene una campaña contra el gobierno y contra la familia presidencial por sus medios de comunicación.

Dijo que recientemente publicaron la fotografía falsa de una de las hijas de Chávez, con el objeto de crear una mala imagen.

"Chávez tiene derecho a recuperarse tranquilo. Comandante, tranquilo, que aquí está el pueblo batallando todos los días. Cuando usted venga, tendrá esta revolución viento en popa", aseveró.

"Nosotros le decimos a esta burguesía apátrida, respeten al comandante Chávez. Métense con nosotros, métense con el pueblo, no se metan con Chávez, dejen quieto a Chávez", añadió

Maduro recalcó que el mandatario "no está solo y nos tiene a nosotros, hombres de lealtad".

La oposición ha cuestionado la legitimidad del gobierno encabezado por Maduro, en vista de que Chávez no pudo ser juramentado el 10 de enero para el mandato 2013-2019 y no se han utilizado los mecanismos constitucionales para suplir su ausencia temporal.

Esta semana, Chávez designó al exvicepresidente Elías Jaua para el cargo de canciller y la oposición criticó el nombramiento, indicando que el decreto está firmado por el mandatario y fechado en Caracas, cuando es público que se encuentra hospitalizado en Cuba.

La fiscal general, Luisa Ortega Díaz, respondió hoy que no hay irregularidad en el decreto emitido sobre la designación de Jaua.

Chávez fue operado en La Habana el 11 de diciembre, en lo que fue la cuarta intervención en su lucha contra el cáncer. Desde entonces no ha tenido contacto directo con el país.

CARACAS, 20 ENE 2013 (AFP) - El regreso del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, hospitalizado en La Habana desde el pasado 11 de diciembre, es una posibilidad "cada vez más cierta", aseguró este sábado el embajador de Venezuela ante la OEA, Roy Chaderton.

"Hay una alternativa cada vez más cierta del regreso del presidente Chávez", dijo Chaderton en una entrevista con la televisora multiestatal Telesur la noche del sábado.

Chaderton hizo estas declaraciones al ser interrogado sobre la evolución en la salud del presidente venezolano.

En sus declaraciones, Chaderton sostuvo que durante el gobierno de Chávez, quien llegó al poder en 1999, los venezolanos "hemos pasado a ser un pueblo educado. Eso no existía antes".

"Oro por él", añadió el diplomático.

Chávez, de 58 años, fue sometido en Cuba a su cuarta operación por cáncer y tras la cirugía sufrió de una insuficiencia respiratoria.

Desde que fue operado, el presidente venezolano no ha vuelto a hacer ninguna aparición pública, y no pudo acudir el pasado 10 de enero al acto de asunción de su nuevo periodo presidencial (2013-2019).

Sin embargo, el Tribunal Supremo de Justicia dictaminó que podrá jurar el cargo posteriormente, en una fecha no definida.

CARACAS, 18 ENE (EFE).- El ministro de Petróleo y Minería de Venezuela, Rafael Ramírez, rechazó hoy la calificación que el miércoles dio la agencia Moody's al país, rebajando de estable a negativa su perspectiva por la "incertidumbre política" que atraviesa, y aseguró que la economía venezolana es "estable".

"Nosotros a las agencias las hemos cuestionado siempre porque tienen un sesgo político muy fuerte contra nuestro país. Lo irónico es que en 2008 quebraron varias de esas agencias y bancos que nos calificaban a nosotros", dijo Ramírez, según un comunicado de la estatal Petróleos de Venezuela (PDVSA).

El pasado día 16, Moody's mantuvo las calificaciones de los bonos en moneda local y extranjera emitidos por Venezuela en B1 y B2, respectivamente, pero rebajó de estable a negativa la perspectiva del país por la incertidumbre política que atraviesa, los riesgos asociados a la economía venezolana y a las finanzas del Gobierno.

Eso, ante la incapacidad del presidente, Hugo Chávez, hospitalizado en Cuba desde hace más de un mes por su cuarta operación de cáncer, de tomar posesión el pasado 10 de enero de su cuarto mandato, explicó la agencia en un comunicado.

Ramírez, también presidente de la petrolera estatal PDVSA, dijo que Venezuela es "una economía petrolera con fundamentos y parámetros que se han mantenido estables durante la crisis mundial" y aseguró que Chávez, en el poder desde 1999, "ha sabido manejar bien este barco, con estabilidad y crecimiento económico".

Según la agencia calificadora estadounidense, parece ser inminente una transición política en Venezuela con la posibilidad de que un candidato de la oposición asuma la Presidencia e inicie reformas económicas que podrían mejorar el panorama crediticio de Venezuela en el mediano plazo.

"Sin embargo, sea quien sea el sucesor de Chávez, e independientemente de a qué grupo político represente, los riesgos de corto plazo asociados con la transición política exceden cualquier posibilidad de mejora", señaló Moody's.

LA HABANA, 19 ENE (EFE).- El santuario nacional de la Virgen de la Caridad del Cobre, patrona de Cuba, ofreció una misa por la salud del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, y por la "paz", la "unidad" y el "futuro" del pueblo venezolano, informó hoy el diario oficial Granma.

La ceremonia en el santuario del Cobre, ubicado en la provincia este de Santiago de Cuba, fue oficiada a solicitud de la embajada de Venezuela en la isla, donde Chávez se mantiene hospitalizado y convaleciente tras haber sido operado de un cáncer el pasado 11 de diciembre.

El periódico indicó que la misa estuvo dedicada a "la salud y pronta recuperación" de Chávez y al pueblo venezolano, y contó con la presencia del embajador de Venezuela en Cuba, Edgardo Ramírez.

También asistieron otros funcionarios diplomáticos del país suramericano, un grupo de técnicos de la compañía Petróleos de Venezuela (PDVSA) y militares que participan en la construcción de viviendas en Santiago para los damnificados del huracán "Sandy", que afectó la región este de la isla en octubre pasado.

Según el diario, a propósito de la ceremonia un sargento de la Guardia Nacional Bolivariana entregó una bandera de Venezuela en ofrenda a la Virgen de la Caridad, considerada un símbolo de fe e identidad entre los cubanos.

El santuario de la Virgen de la Caridad o "Cachita", como se la llama popularmente en Cuba, está ubicado a unos 20 kilómetros de Santiago y a más de 900 de La Habana, y es el mayor centro de peregrinación de la isla.

La ceremonia en el templo del Cobre se suma a otros actos religiosos realizados por la salud del presidente venezolano en los últimos días en Cuba, donde la semana pasada se oficiaron misas católicas en la Catedral de La Habana y en el santuario de la Virgen de Regla.

Además, santeros cubanos realizaron hace unos días un ritual de cantos y bailes afrocubanos por la recuperación de Chávez.

CARACAS, 18 ENE 2013 (AFP) - Argentina incrementará sus exportaciones de alimentos a Venezuela, que busca evitar un desabastecimiento de productos básicos, anunciaron este jueves el vicepresidente venezolano, Nicolás Maduro, y el ministro argentino de Planificación, Julio De Vido, durante un acto en Caracas.

Equipos técnicos de ambos países trabajaron el miércoles en "el incremento de las exportaciones de parte de Argentina de arroz, leche, carne vacuna, carne de pollo, es decir, todos aquellos productos (...) que hagan falta a la seguridad alimentaria de Venezuela", dijo De Vido junto a Maduro durante un acto oficial en un banco estatal, sin precisar cifras.

El objetivo es que garantizar que Venezuela "tenga una reserva alimentaria intacta de tres meses y nadie pueda desabastecer el mercado de productos fundamentales", explicó Maduro en el acto, que fue transmitido por el canal oficial VTV.

"Ya se han acordado los últimos detalles para que esas toneladas en más" de diversos productos "puedan llegar en tiempo y forma" al país, agregó De Vido, que llegó a Caracas el miércoles coincidiendo con una delegación de 25 empresarios argentinos que se reúnen con las autoridades venezolanas.

Según Maduro, durante las reuniones también se revisaron "todos los acuerdos bilaterales" en materias como la energética, petrolera, financiera, entre otros.

"Argentina también con el apoyo de (la estatal venezolana) PDVSA seguirá incrementando la búsqueda de petróleo, de gas y bueno todas sus capacidades energéticas", expresó el vicepresidente.

Argentina "tendrá todos los volúmenes de fuel, gasoil (producidos en Venezuela), necesarios para seguir sustentando su desarrollo", añadió De Vido.

En Venezuela, donde los precios de los alimentos básicos están controlados desde 2003, escasean cíclicamente productos básicos como la leche, el aceite, el café o el azúcar. El índice de escasez de productos en el mercado pasó de 14,6% en noviembre a 16,3% en diciembre de 2012, según un comunicado del Banco Central.

Maduro y la presidenta argentina, Cristina Kirchner, acordaron la visita de De Vido durante una reunión el sábado en La Habana, adonde arribaron para visitar al presidente Hugo Chávez, hospitalizado hace más de un mes tras someterse a una nueva cirugía contra el cáncer, que padece desde 2011.

LA HABANA, 18 ENE (PL) Familiares de cinco antiterroristas apresados en Estados Unidos dialogaron hoy con miembros de la Asociación de Amistad Finlandia-Cuba (AAFC), que visita la isla a propósito de los 50 años de su creación.

Los brigadistas conocieron que los Cinco, como se conoce mundialmente a Antonio Guerrero, Gerardo Hernández, Fernando González, Ramón Labañino y René González, fueron detenidos en 1998 y condenados a sentencias desmesuradas en Estados Unidos por informar sobre acciones terroristas contra la nación caribeña.

El grupo del país nórdico conversó en la sede del Instituto Cubano de Amistad con los Pueblos con Mirta Rodríguez, madre de Antonio Guerrero, quien explicó que el caso está en un momento decisivo en el que se requiere de la solidaridad internacional para lograr que se haga justicia.

"Los Cinco llevan 14 años cumpliendo sentencia, y se encuentran a la espera de la decisión de la misma jueza que los condenó en un juicio manipulado, politizado y lleno de irregularidades", comentó Rodríguez, de 80 años de edad.

Este Hábeas Corpus es nuestro último recurso, dijo, aunque se mostró esperanzada con una posible decisión favorable al caso gracias a la presentación de nuevas pruebas documentales y testimoniales sobre la manipulación del proceso judicial.

Ellos fueron víctimas del uso de algunos medios de prensa para condenarlos de antemano en Miami y posteriormente para silenciar el caso, recordó.

Llamó a incrementar la solidaridad con la causa y a crear alianzas con otros movimientos en favor de los antiterroristas de la nación caribeña.

Tras concluir su explicación, los activistas explicaron algunas acciones en Finlandia a favor de la excarcelación de los Cinco, y explicaron que su estancia aquí responde a un programa de actividades por el aniversario 50 de la organización solidaria, una de las más antiguas de Europa.

BUENOS AIRES, 20 ENE (PL) El reclamo de libertad por cinco luchadores antiterroristas cubanos presos en Estados Unidos desde 1998 resuenan hoy aquí en las voces de cinco jóvenes médicos que recorren Suramérica en motocicleta desde julio último.

Los argentinos Darío Valenzuela, Milco Figueroa y Nicolás Bravo, el boliviano Juan Rogelio Tola y la uruguayo-venezolana Laura Machín, todos egresados de la Escuela Latinoamericana de Medicina (ELAM) de La Habana, son los integrantes del proyecto, denominado "Sembrando Camino por los Cinco".

Después de recorrer más de 19 mil kilómetros y visitar cerca de un centenar de ciudades, el grupo solidario llegó este fin de semana a la Plaza de Mayo, de esta capital, bajo una torrencial lluvia, para encontrarse allí con integrantes del Comité Argentino por la Libertad de los Cinco.

Los galenos salieron de Venezuela el 10 de julio último y transitaron por Colombia, Ecuador, Perú, el norte de Argentina, Uruguay y de nuevo Argentina, para continuar ahora rumbo al sur, hacia la Patagonia.

Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González, Antonio Guerrero y René González, conocidos como Los Cinco en las campañas internacionales por su excarcelación, fueron arrestados el 12 de septiembre de 1998 en Miami, donde monitoreaban las actividades de organizaciones terroristas contra Cuba.

Antes que el caso fuera llevado al tribunal, los antiterroristas fueron aislados en celdas de castigo 17 meses y luego juzgados en Miami, entorno que una corte federal de apelaciones de ese país describió como una "tormenta perfecta" de prejuicios que impidió la realización de un juicio justo.

En mayo de 2005, el Grupo de Trabajo de Naciones Unidas sobre Detenciones Arbitrarias determinó que la privación de libertad de Los Cinco era arbitraria y exhortó a Washington a adoptar las medidas necesarias para rectificar esa injusticia, lo cual fue desoído hasta ahora por la justicia estadounidense.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 18 (ANSA)- La agrupación guerrillera FARC criticó hoy las operaciones de firmas extranjeras en las zonas rurales colombianas y exigió explicaciones del gobierno en ese sentido, en declaraciones públicas paralelas al diálogo de paz secreto.

Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia-Ejército del Pueblo (FARC-EP) continuaron, al inicio de la sesión hoy de esas negociaciones con el gobierno del presidente Juan Manuel Márquez, con la publicación de comunicados con reivindicaciones sociales y económicas a las autoridades.

La petición pública de explicaciones sobre el tema mencionado jugó con el punto de la agenda de paz que se discute a puertas cerradas en el Palacio de las Convenciones de La Habana, sobre la situación rural colombiana.

El comunicado de hoy denunció que la firma estadounidense Cargill emprendió un proyecto vinculado a agrocombustibles de producción de cereales en 90 mil hectáreas en el departamento de Meta.

"Resulta que ahora los productos agrícolas no son para resolver problemas de desnutrición y de hambre, sino que la idea de la agroindustria consiste en generar agrocombustible para alimentar carros y aviones", explicó el documento.

El tema rural es el primero que se trata en el diálogo de paz iniciado a mediados de noviembre pasado. Esta semana ambas delegaciones hablaron sobre la conveniencia de "acelerar" las negociaciones.

La guerrilla anunció que presentará una propuesta sobre reforma en ese sector, en tanto que el gobierno de Santos ha dicho que ha ya puesto en marcha un programa "avanzado" en ese sentido, aunque sin dañar la propiedad privada.

El jefe de los negociadores Iván Márquez dijo a publicaciones colombianas esta semana que "mantiene el optimismo" sobre el diálogo. Las polémicas políticas entre ambas partes, al menos en el ámbito público, tuvieron una agudización tras el reinicio de estos encuentros tras una pausa de fin de año.

"Para las FARC-EP hay un monstruo cebado en sangre y despojo que subyace en el fondo del problema: el latifundio, pero algunos de las elites prefieren no nombrarlo, lo protegen, lo disimulan, caminan en puntillas cuando pasan frente a él", expuso Márquez en una entrevista a medios de su país, publicada también por la Agencia de Noticias Nueva Colombia en Internet.

En esas respuesta el líder insurgente negó que la paz de Colombia vaya a ser el "resultado de un conciliábulo, ni la reconciliación se forja a espaldas de la nación". También expuso que las FARC no tienen "afanes electorales" y abogó por una reforma agraria "integral".

En el reinicio, la guerrilla invitó al Ministro colombiano de Agricultura, Juan Camilo Restrepo, en la mesa de negociación para escucharlo sobre un proyecto de ley sobre repartición de tierras, pero Restrepo no la aceptó.

Explicó en cambio que "dentro de la metodología que se escogió para todo lo que es este proceso de negociación en La Habana, se ha acordado el principio de que, quienes reaccionan, opinan y dan declaraciones frente a las propuestas de una y otra parte, son los propios voceros".

"Nuestra participación como Ministerio de Agricultura está sujeta a un marco de discreción, que es la más conducente", subrayó.

LA HABANA, 20 ENE 2013 (AFP) - La guerrilla de las FARC anunció este domingo el fin de la tregua unilateral de dos meses que decretó al iniciar en noviembre en La Habana las negociaciones de paz con el gobierno de Colombia, al que pidió sin embargo estudiar la posibilidad de analizar "cese bilateral del fuego".

"Con dolor en el corazón debemos admitir que vuelve la etapa de los partes militares de guerra que nadie quiere", declaró a la prensa el jefe negociador del grupo rebelde colombiano, Iván Márquez, al iniciar una nueva jornada de conversaciones con los delegados del gobierno del presidente Juan Manuel Santos.

No obstante, Márquez, también número dos de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC, comunistas), pidió al Gobierno "que estudie la posibilidad de analizar un cese bilateral de fuego y de hostilidades, para rodear con un ambiente tranquilo estas conversaciones de paz".

"Y si por alguna circunstancia el gobierno de Colombia estima no pertinente ni necesario aportar este medio ambiente (...) entonces le proponemos que busquemos un tratado de regularización de la guerra", para "evitarle a la población mayores padecimientos".

En un comunicado que leyó anteriormente, Márquez destacó "el reconocimiento" que hizo Santos "del cumplimiento por parte de las FARC" del alto al fuego, que regirá hasta las 00.00 horas de este domingo, y el grupo insurgente cumplió "en medio de una insensata ofensiva militar del Estado".

La delegación del gobierno, que encabeza el vicepresidente colombiano Humberto de la Calle, no hizo declaraciones a la prensa este domingo a su entrada al Palacio de las Convenciones, sede de los diálogos.

No obstante, adelantándose el sábado al anuncio de las FARC, Santos destacó que la Fuerza Pública estaba preparada para responder a las acciones armadas de la guerrilla.

Tanto las Fuerzas Militares como la Policía "saben perfectamente qué hacer a partir de mañana (domingo)", dijo el mandatario colombiano en un evento público en el municipio de Padilla (departamento de Cauca, suroeste).

BOGOTÁ, 19 ENE (EFE).- El presidente colombiano, Juan Manuel Santos, dijo hoy que la fuerza pública está preparada para responder a acciones que las FARC puedan desarrollar a partir de mañana cuando se acaba el cese de hostilidades unilateral que declararon el pasado 20 de noviembre.

"Decirle al pueblo colombiano que estamos preparados", señaló Santos a periodistas desde la población de Padilla, en el departamento del Cauca (suroeste).

En los diálogos de paz que se adelantan con el Gobierno colombiano en Cuba, la Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) decretaron una tregua unilateral que se vence este domingo.

Santos insistió en que "el terrorismo es una demostración de debilidad", si bien reconoció que el grupo rebelde ha cumplido en términos generales con la tregua ofrecida.

A juicio del mandatario colombiano, "hacer terrorismo es relativamente fácil; poner a un muchacho a que ponga un maletín lleno de explosivos al lado de una instalación, al lado de un banco, de un almacén; eso es muy fácil, pero esto es una muestra de debilidad".

Para Santos, el terrorismo es un acto de "cobardía" porque lastima "a la sociedad civil" y porque no enfrentan a la fuerza pública.

Sin embargo, informes de diferentes estamentos coinciden en que las FARC violaron la tregua en reiteradas oportunidades.

Según un documento del Comando General de las Fuerzas Militares divulgado hoy por el diario El Tiempo de Bogotá, las FARC han violado más de 50 veces el cese de hostilidades unilateral que declararon en el marco de los diálogos de paz.

El viernes, otro informe de la Defensoría del Pueblo aseguró que las FARC han cometido 57 acciones armadas contra la población civil y la fuerza pública durante el cese del fuego unilateral.

El diciembre pasado, el ministro de la Defensa de Colombia, Juan Carlos Pinzón, señaló que las FARC, que tuvieron hasta 20.000 integrantes en su mejor momento, ahora no sobrepasan los 8.000.

BOGOTÁ, 18 ENE (NOTIMEX).- La Iglesia católica colombiana pidió hoy a las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) prolongar la tregua que finalizará este domingo y que decretaron hace dos meses en el marco del proceso de paz.

El secretario general de la Conferencia Episcopal de Colombia, José Daniel Falla, consideró que el grupo insurgente enviaría un mensaje positivo de su voluntad de paz extendiendo el alto fuego que declararon de manera unilateral.

"Yo pediría que si están sentados en la mesa de diálogo (con el gobierno colombiano), y tienen una intención sincera, demuestren los argumentos que tienen y no por la fuerza", dijo el prelado a periodistas.

El gobierno del presidente colombiano Juan Manuel Santos y las FARC iniciaron en noviembre pasado diálogos de paz en Cuba para poner fin a un conflicto armado interno de 50 años que ha dejado cientos de miles de muertos y desplazados.

La Iglesia católica hizo la solicitud a las FARC, luego que esa organización guerrillera descartara extender el cese de operaciones ofensivas que decretó hace dos meses y advirtiera que sólo accederá a una nueva tregua si ésta es bilateral.

Falla le pidió a las FARC "coherencia" en su accionar y les recordó que la población civil que aseguran defender es la que más sufre con los ataques que, según analistas, podrían duplicarse una vez que finalice el alto el fuego este domingo.

Organizaciones sociales se unieron al llamado de la iglesia ante "la urgente necesidad" de humanizar el conflicto mientras se logran avances en los diálogos de paz, los que tienen a Cuba y Noruega como garantes y a Chile y Venezuela como acompañantes.

LA HABANA, 18 ENE (EFE).- La aerolínea chilena Principal Airlines (Pal-airlines) inaugurará el próximo domingo una ruta directa al balneario cubano Varadero, primer polo turístico de sol y playa de la isla, informó hoy el ministerio del Turismo (MINTUR).

Un vuelo con 250 pasajeros abrirá esa línea desde Chile que operará con una frecuencia semanal durante la temporada alta de turismo, vigente hasta principios de abril próximo.

Los turoperadores de las agencias Havanatur, Caribbean Chile y Solways eligieron cinco domingos de la temporada para el viaje de los turistas a Varadero, situado a unos 140 kilómetros al este de La Habana.

Varadero, que cuenta con 50 instalaciones hoteleras y unas 20.000 habitaciones, recibe el 25 por ciento del total de los vuelos que arriban a la isla, y más del 40 por ciento de los visitantes extranjeros.

En 2012, más de un millón de turistas llegaron a la ciudad-balneario más famosa de Cuba para pasar sus vacaciones, el 70 por ciento de ellos procedentes de Canadá.

Cuba recibió el pasado año 2.838.468 turistas extranjeros y entre los emisores resaltó Canadá, que por segundo año pasó del millón de turistas, de acuerdo con datos oficiales.

También mostraron cifras y crecimientos importantes Argentina- (líder entre los emisores del Cono Sur, con más de 92.000 viajeros-, Rusia (+110 %), Colombia, Perú, Chile, China y Brasil.

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 19 (ANSA) - Salud Pública divulgó hoy que un nuevo brote de cólera en el país, tras otros ocurridos en el último medio año, "está prácticamente cerrado", pero advirtió que mantiene medidas contra la enfermedad, considerada como "re-emergente".

En el municipio Cerro, de La Habana, y otros aledaños fueron detectados 51 casos, según un comunicado del Ministerio de Salud Pública.

En julio de 2012 resurgió esta enfermedad en el extremo este del país, tras por lo menos medio siglo de haber sido erradicada, causando tres muertes y 158 personas contaminadas.

El nuevo brote, anunciado el 15 de enero pasado, lo provocó, de acuerdo con la explicación de las autoridades, "un expendedor de alimentos portador asintomático de la enfermedad, adquirida durante los brotes informados con anterioridad en otras regiones del país".

Este sábado el doctor Manuel Santín Peña, director Nacional de Epidemiología del Ministerio de Salud Pública, divulgó en el diario oficial Granma que el brote está "prácticamente cerrado", aunque anunció que "se mantendrá activado el sistema de vigilancia y el seguimiento de las medidas de sostenibilidad para disminuir vulnerabilidades y condiciones de riesgo".

En escuelas y sitios públicos del Cerro y barrios cercanos de otros municipios, incluyendo el más habitado de la ciudad, 10 de Octubre, las autoridades mantienen medidas anticoléricas como aplicación hipoclorito de sodio al 1 por ciento.

También se aplican medidas sobre negocios que venden alimentos y bebidas refrescantes.

Santín Peña describió al cólera como "una enfermedad re-emergente que es nuevamente, pese a creerse erradicada, una amenaza sanitaria".

Puso como ejemplos un "fuerte incremento" de la enfermedad en 1998 en África y Asia, y la epidemia que estalló en Haití en 2010 y que médicos cubanos combatieron como parte de una ayuda solidaria a ese país que aún se mantiene.

Explicó además que desde entonces aparecieron "brotes locales o casos importados" en Estados Unidos, México, Venezuela, Canadá, Puerto Rico y la Isla San Martín en el Caribe.

El funcionario advirtió que el cólera puede afectar principalmente a personas con padecimientos de enfermedades gastrointestinales crónicas o inmunológicas, las que ingieren cantidades excesivas de alcohol y las que presentan desnutrición por diversas causas. También a los niños pequeños y los ancianos.

Aconsejó cuidados especiales a mujeres embarazadas y a niños menores de un año evitando que se expongan a aguas y alimentos contaminados, "y extremar con ellos las medidas de higiene personal y familiar", expuso.

El tratamiento que se aplica en estos casos es la administración de las Sales de Rehidratación Oral y el empleo de antibióticos específicos. En los casos que se requieran se aplica la hidratación intravenosa.

El director Nacional de Epidemiología estimó que el sistema nacional de salud "cuenta con la infraestructura y los recursos y medios necesarios para el tratamiento y prevención de la enfermedad y evitar así su extensión".

Sobre métodos preventivos anunció que instituciones científicas cubanas trabajan en el desarrollo de una vacuna que contribuya a la prevención de esta enfermedad.

MOSCÚ, ENE 18 (ITAR-TASS). No hubo llamadas telefónicas alarmantes ni nadie se negó a viajar a Cuba en vista del brote de cólera registrado en La Habana, han comunicado hoy en la Unión de la Industria de Turismo (UIT) de Rusia.

Hace unos días el Ministerio de Salud Pública de Cuba advirtió a los turistas rusos sobre el brote de cólera registrado en un barrio de La Habana. Según datos de los operadores, en la capital se había registrado poco más de 50 enfermos y todos ellos se encuentran bajo constante control de los servicios médicos.

La parte cubana ha informado que el portador del vibrión colérico fue un vendedor de productos que, al parecer, había traído la peligrosa enfermedad de la provincia de Granma, donde en julio del año pasado se registraron casos de contagio.

De acuerdo con un comunicado oficial de la representación del Ministerio de Turismo de Cuba en Moscú, la enfermedad se encuentra en proceso de extinción en resultado de las medidas tomadas.

En el Ministerio aseguraron la ausencia de problemas en el sector turístico, que todo se encuentra bajo estricto control, "por eso los turistas pueden viajar tranquilamente a descansar". No obstante, las autoridades locales centran la atención en que en la situación dada no deben olvidarse las reglas elementales de la higiene, como lavarse con frecuencia las manos, tomar solo agua embotellada y consumir alimentos térmicamente elaborados.

Las compañías de turismo rusas señalan a su vez que hasta ahora no hubo ninguna llamada telefónica de turistas alarmados ni nadie se negó de las plazas ya adquiridas.

En la UIT subrayaron que después de informarse en la prensa sobre el brote de cólera, las compañías turísticas llamaron a La Habana y Varadero y sus socios les aseguraron que los turistas rusos descansan en régimen habitual y todo está en orden.

Los jugadores de esta dirección se interesan en primer lugar por la seguridad epidemiológica en las zonas turísticas de La Habana.

Pero, según los operadores, esto no debe preocupar porque Cuba se distingue por su alto nivel de servicios médicos y profilaxis de las enfermedades.

POR CARLOS BATISTA

LA HABANA, 18 ENE 2013 (AFP) - La líder de las Damas de Blanco, Berta Soler, y otros opositores cubanos que se mantenían escépticos de la reforma migratoria puesta en vigor esta semana por el presidente Raúl Castro, solicitaron pasaporte y preparan sus maletas para viajar al exterior.

"Hoy (viernes) acabo de solicitar mi pasaporte en la oficina del carnet de identidad de Alamar (municipio donde reside, en el este de La Habana) y me dijeron que fuera a recogerlo el 8 de febrero", declaró Soler a la AFP.

Explicó que la embajada de Alemania en La Habana le entregó una invitación del Ministerio de Relaciones Exteriores germano, "que corre con todos los gastos", para que participe en una reunión regional sobre derechos humanos en Panamá, el 17 y 18 de abril.

A este encuentro también fue invitado el disidente José Daniel Ferrer, un expreso político que dirige la opositora Unión Patriótica Cubana y que reside en Santiago de Cuba, 900 Km. al sudeste de La Habana, informó este activista.

"El lunes pienso iniciar las gestiones del pasaporte aquí en Santiago", dijo Ferrer a la AFP por vía telefónica.

Desde el próximo lunes los cubanos pueden por primera vez en 50 años viajar al extranjero sin pedir permiso al gobierno comunista, luego que entrara en vigencia una reforma legal que eliminó el irritante permiso de salida o "tarjeta blanca" y la carta de invitación.

La bloguera opositora Yoani Sánchez también solicitó su pasaporte, el día que entró en vigor la nueva ley migratoria, luego de haber sido impedida de viajar una veintena de veces.

Aunque acudió a pedir pasaporte, la líder de las Damas de Blanco afirmó que sigue "escéptica" de la reforma migratoria.

"No estoy segura que me dejen viajar", dijo Soler, quien nunca ha salido de Cuba.

También "me pueden decir que si salgo, no puedo regresar", agregó.

En 2005 el gobierno negó a Soler y a otras Damas de Blanco el permiso para ir a recibir el Premio Sajarov que el Parlamento Europeo había concedido a ese grupo, creado en 2003 por esposas de presos políticos (que fueron liberados en 2010 y 2011).

"Si puedo viajar y regresar, entonces será una reforma cierta", dijo Soler.

Antes de la reforma, el permiso de salida era negado selectivamente sin explicaciones. Sin embargo, unos 38.000 cubanos emigraban anualmente en forma legal y muchos otros visitaban a familiares y amigos en el exterior.

Ahora la principal barrera para salir de la isla es económica, por los costos de los billetes aéreos y pasaportes, además de las visas de ingreso que exigen otros países.

Ferrer informó que el miércoles viajará a La Habana para recoger personalmente la invitación en la embajada alemana, pero recordó que en ocasiones anteriores la policía lo ha detenido y devuelto a su casa cuando ha tratado de salir de su provincia.

"Si me dejan llegar a La Habana (...) entonces será una clara señal de que me permitirán viajar. Si no logro llegar a La Habana, entonces querrá decir que no estoy incluido en la reforma", señaló el disidente.

El opositor Guillermo Fariñas, premio Sajarov 2010, dijo a la AFP que dos oficiales lo visitaron para informarle que puede salir del país si lo desea.

"Estos mismos oficiales me dijeron en 2010 (cuando quería viajar a recoger el premio) que sólo podía salir si era en forma definitiva", dijo.

Indicó que pedirá que le actualicen el pasaporte "para después esperar qué organización del exilio o solidaria me patrocina el viaje, pues yo no tengo dinero".

Las autoridades dijeron que no todos los cubanos pueden solicitar el pasaporte y viajar libremente, pues los deportistas, ciertos funcionarios, militares y profesionales "vitales" seguirán con restricciones para salir del país.

En Estados Unidos vive el 85% de los casi dos millones de cubanos emigrados y sus descendientes. Durante medio siglo, las propiedades de los que se marchaban eran confiscadas, pero esta medida fue derogada por Raúl Castro en 2011.

LA HABANA, 20 ENE (XINHUA) -- Unos 200 intelectuales procedentes de una treintena de países, con significativa presencia de novelistas y poetas, participarán a inicios de febrero en la XXII Feria Internacional del Libro Cuba 2013, que tendrá a Angola como país invitado de honor.

Miembros del Comité Organizador informaron a XINHUA que la cita literaria se realizará del 14 al 24 de febrero en La Habana, y después de esa fecha se trasladará a otras provincias del país, hasta finalizar el 10 de marzo.

La Feria tiene su sede principal en la habanera Fortaleza de San Carlos de La Cabaña, donde se instalan pabellones improvisados en varios puntos de la vetusta edificación levantada por orden del rey español Carlos III entre 1763 y 1774, sobre la orilla este de la bahía habanera.

La fortaleza, que ofrece una privilegiada vista de la capital cubana, se convierte cada año en el punto más céntrico de La Habana, al reunir a miles de personas que buscan afanosas las novedades de la industria editorial.

El director de la Cámara Cubana del Libro, Eduardo Fernández, dijo que hasta el momento están contratados en la Fortaleza San Carlos de la Cabaña más de 2.500 metros cuadrados por 134 expositores de 25 naciones.

Esta vigésimo segunda edición estará dedicada a los Premios Nacionales de Literatura, Daniel Chavarría, y de Ciencias Sociales y Humanísticas, Pedro Pablo Rodríguez, así como también al 160 aniversario del natalicio del héroe nacional José Martí.

La mayor delegación será la de Angola, país invitado de honor, aunque se esperan numerosas representaciones de México, Chile, Argentina, Venezuela, España, Ecuador, Estados Unidos y Rusia, según anunció el poeta Edel Morales, miembro del Comité Organizador.

Morales, quien es vicepresidente de Relaciones Internacionales del Instituto Cubano del Libro (ICL), agregó que son esperadas en la isla autoridades culturales, escritores y representantes de variadas manifestaciones artísticas de Angola, primer Estado de África, al que se le dedica una edición de la Feria.

Más de medio centenar de libros estarán dedicados a Angola, 18 de ellos de autores de esa nación africana, con la cual el ICL firmará un convenio de colaboración que permitirá intercambiar información y ampliar el espectro de miradas hacia esa cultura, anunció la presidenta de ese Instituto, Zuleika Romay.

El evento reunirá a importantes personalidades de la literatura y las ciencias sociales, quienes participarán en un extenso programa que incluye presentaciones de textos, eventos teóricos e intercambios con lectores.

Una buena parte de los escritores participantes sobresalen en los géneros de novela y poesía, y entre los visitantes de más renombre destacan el uruguayo Mario Delgado Aparain, el italiano Carlos Lucarevi, el argentino Vicente Battista, el español Juan Madrid y el mexicano Paco Ignacio Taibo II.

Se suman, además, otros nombres de reconocida trayectoria literaria e investigativa en el continente, como el poeta colombiano Fernando Rendón y la historiadora estadounidense Aviva Chomsky, así como directivos y funcionarios del mundo de la cultura en América Latina, África, Asia y Europa.

El programa literario contará para su ejecución con varias sedes habaneras como la Casa de las Américas, el Centro Cultural José Martí, el Centro de Estudios Martianos, la Biblioteca Nacional José Martí, el Pabellón Cuba, la Casa del Alba Cultural, el Teatro Bertolt Brecht, la editorial Félix Varela y la Agencia Cubana de Naciones Unidas, entre otras.

Entre las novedades literarias destaca una nueva edición de "La Edad de Oro" y de los "Versos Sencillos", ambos textos de Martí, cuyo aniversario 160 de su natalicio será recordado de manera especial en la Feria con 18 títulos relacionados con su vida y obra.

La Feria del Libro es el evento cultural de mayor concurrencia en la isla. En la pasada edición, de febrero de 2012, asistieron a los recintos habaneros feriales unas 270.000 personas, que adquirieron más de 600.000 libros.

DEL MUNDO... DEL MUNDO... DEL MUNDO...

PANAMÁ, 19 ENE (EFE).- El presidente panameño, Ricardo Martinelli, anunció hoy el nombramiento del exvicepresidente Arturo Vallarino como embajador de Panamá ante la OEA, tras destituir el jueves a Guillermo Cochéz por sus declaraciones no autorizadas sobre la situación política en Venezuela.

En la inauguración de las nuevas instalaciones del aeropuerto Enrique Malek, de la ciudad occidental de David, Martinelli dijo a los periodistas que Vallarino, quien fue vicepresidente del país en el gobierno de Mireya Moscoso (1999-2004), reemplazará a Cochéz en el cargo ante la Organización de Estados Americanos (OEA).

Al consultarle a Vallarino si el nombramiento fue una sorpresa, éste afirmó a los periodistas que Martinelli lo había llamado y que le informó que le tenía algo; pero no le había especificado de lo que se trataba.

Vallarino, doctor en Ciencias Jurídicas y Derecho Comercial, de 69 años, informó luego a los medios que, efectivamente, aceptaba el puesto como representante panameño ante la OEA.

En tanto, el secretario de Comunicación del Estado, Luis Eduardo Camacho, dijo a Efe que el nombramiento de Vallarino se oficializará el próximo lunes.

La destitución de Cochez tuvo su origen en las críticas que hizo el miércoles sobre la situación interna de Venezuela en una sesión del Consejo Permanente de la OEA, una intervención que el presidente Martinelli calificó de "opiniones muy personales" del diplomático que "no comparte el Estado".

La Cancillería justificó en un comunicado el jueves la destitución señalando que "en más de una ocasión" las posiciones y opiniones de Cochéz "erróneamente" han sido tomadas como la posición oficial del Gobierno panameño.

En su intervención ante el Consejo Permanente, Cochez había pedido a la OEA no ignorar la "potencial violación" de su Carta Democrática que supondría la situación política en Venezuela, y acusó al secretario general del organismo, José Miguel Insulza, de haberse precipitado a convalidarla.

El destituido embajador se refería al comunicado que la OEA emitió la semana pasada, en el que Insulza indicó que el organismo "respetaba cabalmente, como no podía ser de otra forma", la decisión de los poderes públicos venezolanos de postergar indefinidamente la toma de posesión del reelegido presidente de Venezuela, Hugo Chávez.

Chávez no tomó posesión el 10 de enero pasado, como establece la Constitución, por encontrarse convaleciente en Cuba de una cuarta operación a la que fue sometido por el cáncer que padece.

Las "diferencias insalvables" entre lo que el Gobierno considera debe ser el manejo de "importantes aspectos" de la política exterior en el contexto de América y las ideas y opiniones personales de Cochez motivaron su destitución, subraya el comunicado.

La Cancillería recordó no obstante que la "larga trayectoria nacional e internacional" de Cochez, quien había sido nombrado para el puesto en 2009, fueron "determinantes" al momento de "honrarle con la responsabilidad" de ocupar ese cargo.

En la nota, la Cancillería reafirmó también el "compromiso, interés y determinación" de Panamá y su Gobierno por "contribuir al fortalecimiento y vigencia, presente y futura, de la OEA, por considerarla foro hemisférico insustituible en la promoción y defensa de los valores democráticos".

BUENOS AIRES, 20 ENE (EFE).- El Gobierno argentino califica de "falta de respeto" la convocatoria del referendo sobre la soberanía de las islas Malvinas, anunciado este fin de semana por la Asamblea Legislativa del archipiélago, según una nota que aparece hoy en la web oficial de la Casa de Gobierno.

El vicepresidente argentino, Amado Boudou, en ejercicio de la máxima autoridad por el viaje a varios países asiáticos de la mandataria, Cristina Fernández, declaró en dicha nota que ese referendo, que tendrá lugar en marzo próximo, "es una falta de respeto a la inteligencia y el derecho nacional e internacional".

El político opinó que "será votado por los colonos, los mismos que desplazaron a los verdaderos habitantes de las tierras" y aseguró que Argentina "seguirá pidiendo en paz pero con toda la fuerza" un diálogo con el Reino Unido sobre la soberanía de las Malvinas.

Los habitantes del archipiélago (Falkland Islands, para los británicos) acudirán a un referendo para decidir su estatus político los días 10 y 11 de marzo, en una consulta que Argentina rechaza por contradecir las resoluciones de la Naciones Unidas (ONU).

Los residentes del archipiélago podrán responder por "sí" o "no" a la pregunta "¿Desea que las Islas Malvinas conserven su estatus político actual como un Territorio de Ultramar del Reino Unido?"

La decisión fue anunciada por la Asamblea Legislativa del archipiélago para "dar a todos la máxima oportunidad de ejercer su derecho al voto", cuyo resultado demostrará "de manera clara, democrática e incontestable la forma en que la gente de las Islas Malvinas desea vivir sus vidas", explicó el organismo el viernes pasado.

El referendo, que cuenta con el apoyo del gobierno británico, desoye las numerosas resoluciones de la Organización de Naciones Unidas (ONU), especialmente la 2065 de 1965, en la que no reconoce el derecho de autodeterminación de los pobladores de Malvinas por tratarse de un caso de descolonización.

Tras el anuncio, el primer ministro británico David Cameron afirmó la semana pasada en una declaración escrita que el Reino Unido "respetará y defenderá" el resultado del referendo.

La consulta ya había sido anunciada en junio de 2012 por el líder conservador, que en las últimas semanas comunicó la militarización del archipiélago, donde hay unos 3.000 habitantes y 1.500 soldados.

La amenaza armamentística de Cameron fue en respuesta a la carta que le envió la presidenta argentina, en la que le pidió que acate las resoluciones de Naciones Unidas que exigen un diálogo por las Malvinas, con motivo del 180 aniversario de la ocupación.

Este conflicto enfrenta desde hace décadas a Argentina y Reino Unido, quien ejerce la soberanía en las islas desde 1833.

En 1982 ambos países libraron una guerra por las Malvinas a raíz del desembarco de tropas argentinas en las islas, y que concluyó con cerca de un millar de muertos y la derrota de Buenos Aires.

BUENOS AIRES, 20 (ANSA) - La población de los países latinoamericanos y de Caribe ascenderá a 750.956 millones de habitantes en 2050, de los cuales el 69,7 por ciento participará de actividades económicas activas, de acuerdo a las proyecciones de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (CEPAL).

La esperanza de vida al nacer, que es actualmente de 74.7 años promedio para América Latina y el Caribe, se incrementará al 82.2 en 2045, informó la CEPAL en un reciente informe estadístico.

La población de América Latina tendrá un crecimiento promedio de 1.10 por cada 100 habitantes hasta el 2015, pero comenzará a decrecer a partir de entonces y para el período 2040-2045 descenderá al 0,25 por ciento promedio.

Brasil, el país más poblado de la región, tendrá una población de 223.074 millones de personas en 2050 y crecerá desde 202.955 millones en 2015.

En cambio, Cuba y Puerto Rico son dos de los países latinoamericanos -junto con algunas islas del Caribe- que sufrirán un descenso de su población.

Las proyecciones de la CEPAL indican que Cuba tendrá una población de 11.281 millones de habitantes en 2015 y de 9.842 millones en 2050.

Puerto Rico descenderá de 3.742 millones en 2015 a 3.657 millones en 2050.

En cambio, México registrará un crecimiento significativo con un aumento de 118.283 millones de habitantes a 137.108 millones entre 2015 y 2050.

También Colombia experimentará un incremento de su población de 49.633 millones en 2015 a 49.533 millones en 2050.

Argentina también mantendrá un crecimiento sostenido de 42.199 millones en 2015 a 50.033 millones en 2050, de acuerdo al anuario estadístico de la CEPAL.

El envejecimiento de la población será un fenómeno que atravesará a casi todos los países latinoamericanos, pues la población mayor de 60 por ciento crecerá 34 por mil en Bolivia, el 22,9 por mil en Brasil e incluso alcanzará índices de 41,9 por mil en Guatemala y 41 por ciento en Nicaragua, en el período comprendido entre 2025 y 2050.

La tasa de natalidad en América Latina y el Caribe será del 17,8 por mil hasta 2015 y descenderá a 11,8 por mil entre 2040 y 2045.

Para América Latina el porcentaje de natalidad será de 17,5 por mil hasta 2015 y se estabilizará en 11.6 por mil entre 2040 y 2045.

Los países con mayor índice de natalidad serán Guatemala con 16,8 por mil, Haití con 14,4 por mil, Bolivia con 14 por mil, Colombia con 13,4 y Paraguay con 13,3 por mil, en el período apuntado.

Para América Latina, la esperanza de vida al nacer es de 74.2 y se proyecta al 82.2 años para 2045, mientras que en el Caribe actualmente es de 72.7 y crecerá a 80 años en 2045.

El país con mayor expectativa de vida para 2045 será Puerto Rico -según la CEPAL- con 86.1 años, escoltado por Islas Vírgenes con 85.6 y Chile con 85.1.

Para Costa Rica la expectativa de vida proyecta para 2045 es de 84.4, para Argentina de 84, para Cuba de 83,8, para México de 83.2 y para Panamá de 83 años.

Haití con 75.5 y Bolivia con 77.9 años, son los países de menor expectativa de vida proyecta por la CEPAL.

De Acuerdo a las proyecciones del centro de estudios, el 84,6 por ciento de la población de América Latina vivirá en centros urbanos para 2040 y la población económicamente activa ascenderá 414.477 millones de personas.

BUENOS AIRES, 20 (ANSA) - El Fondo para la Convergencia Estructural del MERCOSUR (FOCEM), financiará el proyecto para "La Protección y Promoción de los Derechos Humanos en el MERCOSUR", cuyo costo total será de 503.000 dólares y se ejecutará en un período de dos años.

El proyecto fue elaborado por el Instituto de Políticas Públicas en Derechos Humanos del MERCOSUR (IPPDH) y constituye "el primer proyecto en materia de derechos humanos financiado por el FOCEM", destacó Víctor Abramovich, secretario ejecutivo del instituto.

El Proyecto busca fortalecer la institucionalidad pública y social del MERCOSUR y apoyará la creación de plataformas virtuales; de sistemas de información sobre políticas, agencias gubernamentales y organizaciones sociales; y la implementación de cursos en línea para la capacitación de funcionarios públicos, explicó el IPPDH.

El director de la Secretaría del MERCOSUR, Jefferson Miola, destacó que "el proyecto traduce el estado de un MERCOSUR comprometido con los derechos humanos, la memoria, la verdad y la justicia, que supera la etapa tenebrosa de un 'mercado común de la muerte' y su Plan Cóndor".

La aprobación del proyecto por el Focem, "representa no sólo un aporte económico significativo, sino también la expresión de un firme compromiso político de los gobiernos del MERCOSUR con la promoción y protección de derechos humanos como un eje prioritario del proceso de integración", completó Abramovich.

LIMA, 20 ENE (REUTERS) - La aprobación de los peruanos a la gestión del presidente Ollanta Humala subió en enero por tercer mes consecutivo y alcanzó su mayor nivel en nueve meses, apoyada por su énfasis en los programas sociales y por el sólido crecimiento económico local, mostró el domingo una encuesta de Ipsos Apoyo.

La popularidad de Humala repuntó en enero cinco puntos porcentuales a un 53 por ciento, su mejor nivel desde el 56 por ciento logrado en abril del 2012, reflejó el estudio publicado en el diario El Comercio.

"El factor diferencial con sus predecesores parece estar en que el presidente y su esposa han logrado transmitir a la población que el foco principal de sus preocupaciones sigue siendo mejorar la calidad de vida de los sectores populares", dijo Alfredo Torres, director de Ipsos Apoyo.

Humala, un militar retirado, asumió en julio del 2011 con la consigna de llevar la bonanza económica de la última década en un país rico en recursos naturales al tercio de peruanos que aún vive en la pobreza.

Para lograrlo ha puesto en marcha una batería de programas sociales, entre los que figuran uno que otorga una pensión a los mayores de 65 años y otro que concede becas de estudios en el exterior.

"Es probable que la acertada política económica, la destacada actuación de la delegación peruana en La Haya (por un diferendo marítimo con Chile) y la ausencia de grandes conflictos sociales y de escándalos de corrupción sean factores que han coadyuvado al incremento", agregó Torres.

La economía peruana sigue con viento en popa y habría crecido un 6,3 por ciento el año pasado -una de las tasas más altas de Latinoamérica-, según estimaciones oficiales, apuntalada por una robusta demanda interna.

De acuerdo a la encuesta, el 49 por ciento de los que aprueban la gestión de Humala lo hace porque considera que está trabajando en programas sociales para los pobres, mientras que el 39 por ciento opina que está realizando un cambio para la mejora del país.

Por el contrario, entre los que desaprueban su gestión, un 52 por ciento dice que no cumple lo que promete, mientras que otro 35 por ciento afirma que "los precios están subiendo", señaló el sondeo.

La encuesta de Ipsos Apoyo fue realizada a 1.214 personas, tiene un margen de error de + - 2,8 puntos porcentuales y un nivel de confianza del 95 por ciento. (Reporte de Patricia Vélez. Editado por Rodrigo Charme)

WASHINGTON, 20 ENE (DPA) - El demócrata Barack Obama juró hoy su segundo mandato como presidente de Estados Unidos, en una breve ceremonia celebrada en la Casa Blanca.

Unos dos meses y medio después de asegurarse cuatro años más en la Casa Blanca con su victoria en las urnas el 6 de noviembre, Obama, de 51 años, juró solemnemente su cargo ante el juez presidente de la Corte Suprema, John Roberts, y con la mano puesta en una Biblia de la familia de su esposa Michelle.

El mandatario pronunció su juramento ante la atenta mirada de la primera dama y de las hijas de la pareja, Sasha y Malia, en un acto que apenas duró un minuto en la Sala Azul de la residencia presidencial.

"¡Lo hice!", celebró Obama con su familia tras darle al juez Roberts las gracias.

La Constitución dicta que el presidente haya tomado posesión de su cargo para el mediodía (local) del 20 de enero. Como este año la fecha cae en domingo, Obama fue investido de forma sencilla en la Casa Blanca y mañana lunes volverá a jurar el cargo, con todo el boato y pompa pública que siempre acompaña en Estados Unidos este evento, en una ceremonia que tendrá lugar frente al Capitolio.

Unas horas antes de la investidura de Obama en la Casa Blanca, también juró su cargo su vicepresidente, Joe Biden, en su residencia oficial y ante un grupo reducido de familiares, amigos y políticos.

La encargada de tomarle la juramentación fue la primera latina que llega a la Corte Suprema -propuesta por Obama al comienzo de su primer mandato, en 2009-, la juez de origen puertorriqueña Sonia Sotomayor.

Su elección constituye un contundente gesto hacia la comunidad latina que tanto peso tuvo en la victoria de Obama y Biden el pasado noviembre. Y es que mientras que el presidente debe ser juramentado por el jefe de la Corte Suprema, para la investidura del vicepresidente éste puede elegir a la persona que le tome el juramento.

Tras la ceremonia, Biden se acercó a Sotomayor y, después de besarla en la mejilla y tomarle las manos, le aseguró que había sido un "gran honor" que ella le tomara el juramento, según los periodistas que tuvieron acceso a la ceremonia.

El largo fin de semana de festividades relacionadas con la investidura presidencial comenzó el sábado con una jornada nacional del "voluntariado" en la que participaron tanto la familia Obama como los Biden.

Este domingo, tras la juramentación de Biden pero antes de la investidura de Obama, ambos acudieron al cementerio militar de Arlington, justo al límite de la ciudad de Washington con Virginia, para depositar una ofrenda floral ante la tumba del soldado desconocido.

La familia Obama acudió posteriormente a una conocida iglesia metodista afroamericana para atender una misa en recuerdo del líder cívico Martin Luther King, cuyo día nacional coincide mañana con la investidura pública del mandatario.

Ya ambos vestidos oficialmente, Obama y Biden, acompañados de sus familias, participarán en horas de la noche en una "recepción inaugural" en un museo de la capital.

MIAMI (EE.UU.), 19 ENE (EFE).- Decenas de armas, en su mayoría escopetas de caza y revólveres, fueron entregadas hoy por la ciudadanía a las autoridades de Miami, que a cambio ofrecían desde un par de entradas para ver a los Heat de baloncesto hasta tarjetas de dinero para gastar en centros comerciales.

En esta primera jornada, la iniciativa, organizada por el Ayuntamiento y la Policía de Miami, tuvo una gran acogida, ya que decenas de personas se acercaron desde temprano a entregar armas que tenían en casa, sabiendo que las autoridades se comprometían a no hacer pregunta alguna sobre su procedencia.

Bajo el título "Gun Buy Back Operation" (Operación de recompra de armas), el consistorio de Miami quiere reducir el número de armas que hay en las calles y ha establecido tres fines de semana consecutivos en sendas iglesias locales.

"El objetivo es convertir a Miami en una ciudad más segura", afirmó a Efe el sargento de la Policía Freddy Cruz al tiempo que el alcalde de la ciudad, Tomás Regalado, se mostró muy preocupado por el hecho de que en el sur de la Florida haya niños con acceso a las armas que sus padres tienen en casa.

En ese sentido, explicó que los niños "las tocan, las disparan y matan a otros niños. Ya hemos visto ejemplos de esos", comentó Regalado en referencia a la tragedia de Newtown y otros casos de tiroteos en escuelas estadounidenses.

Esos acontecimientos, en su opinión, han ayudado a que la población tenga más conciencia de la peligrosidad de las armas, "sean del calibre que sean, ya que pueden matar a personas", resumió el alcalde, quien acudió en esta jornada a la iglesia Jordan Grove de Miami, donde tuvo lugar la primera convocatoria.

Incluso el pastor de la iglesia, el reverendo Douglas Cook, predicó hoy con el ejemplo y entregó su escopeta a las autoridades de Miami.

Catía Barroso, una cubana afincada en el sur de la Florida, explicó a Efe que había entregado sus armas por miedo a "todo lo que ha estado ocurriendo hoy en día y porque es un peligro tenerlas en la casa".

Barroso confía en que iniciativas como esta ayuden a reducir en número de armas que hay en las casas y que muchas veces siguen ahí porque sus dueños no saben muy bien cómo deshacerse de ellas de una manera segura.

"Hacía tiempo que quería entregarlas pero no sabía dónde dirigirme y a quién preguntarle para poder sacarlas de circulación", dijo la mujer.

Por su parte, Kenya Flores, otra mujer que acudió con su hijo pequeño a la iglesia, entregó una pistola que pertenecía a su cuñado ya fallecido. "Tenemos tres niños en casa. Hemos esperado a esto para entregarlas".

El alcalde de Miami explicó que la iniciativa, que hoy tuvo lugar en el barrio de Model City, surgió cuando el Ayuntamiento se involucró "en la petición nacional para que se sacaran las armas ilegales de la calle".

El presidente de Estados Unidos, Barack Obama, propuso el miércoles en la Casa Blanca un conjunto de medidas para reducir la violencia armada.

Además, pidió al Congreso una renovación en la prohibición de la venta de armas de asalto, así como un control de antecedentes penales de todos los compradores y una nueva ley federal sobre tráfico de armas.

De momento, la recolecta ha tenido una gran acogida entre los vecinos de Miami, según comentó a Efe su alcalde.

"Hemos visto a una familia completa que trajo más de siete armas porque la madre tenía miedo de tener eso en casa", celebró Regalado.

El sargento Cruz detalló que entre las armas más peligrosas que habían recogido se encontraban "unos rifles que pueden disparar hasta treinta balas a la vez".

Una vez que se comprueban que las armas están descargadas, los agentes las guardan para que la policía científica investigue si han sido utilizadas en algún tipo de crimen.

Cruz aseguró que el hecho de que las personas entreguen anónimamente las armas ayuda a la participación de esta recolecta, ya que los vecinos no han de dar ningún tipo de explicación ni información personal a las autoridades en el momento de entregarlas.

El próximo fin de semana se llevará a cabo una iniciativa similar en el conflictivo barrio de Overtown y el siguiente en la popular Little Havana.

ARGEL, 20 ENE (EFE).- El asalto contra las instalaciones de gas de In Amenas, a 1.500 kilómetros al sureste de Argel, que terminó el sábado de manera dramática, ha supuesto un duro golpe contra dos objetivos sensibles y estratégicos, el gas, la principal fuente de riqueza del país y la comunidad extranjera en el país.

Inmediatamente después de que la célula terrorista "Los que firman con sangre" asaltara estas instalaciones levantadas en 2006 en la profundidad del desierto argelino, se detuvo el bombeo de gas por temor a un eventual sabotaje.

El 12 por ciento de la producción nacional de gas de Argelia sale de In Amenas, operada por el gigante argelino Sonatrach, por la británica BP y por la noruega Statoil. Un doce por ciento que se eleva al 18 si se incluyen las exportaciones.

"El secuestro y asesinato de trabajadores extranjeros del sector energético en In Amenas el 16 de enero arroja una oscura nube sobre la previsión del sector energético del país", indicó el pasado día 18 la Agencia Internacional de la Energía.

Según informa hoy el diario argelino Al Shuruk, Sonatrach ha perdido ya 40 millones de dólares como consecuencia de la crisis, a razón de 11 millones de dólares por día que la planta permanece inactiva.

Conscientes de la repercusión de este golpe contra un sector estratégico como el de los hidrocarburos, que reporta un 97 por ciento de los beneficios de las exportaciones y que representa casi un cincuenta por ciento del producto interior bruto, las autoridades se han volcado a lanzar mensajes tranquilizadores.

El último fue el realizado anoche por el ministro de Energía, Yusef Yusfi, que subrayó que las exportaciones de gas no se han reducido como consecuencia del ataque y la toma de rehenes del pasado miércoles.

"Nuestros socios no se han visto afectados por la situación. No hemos reducido nuestras exportaciones de gas, sino que simplemente hemos compensado la falta de producción" de la planta afectada, con un incremento "del flujo de otros yacimientos", dijo el ministro a la agencia oficial argelina, APS.

Además, quiso restar importancia a su volumen de producción, 9.000 millones de metros cúbicos anuales y aseguró que esta cantidad "no supone más que una pequeña parte" del total nacional.

Dos de los principales consumidores europeos de gas argelino son Italia y España, país este último que cubre más del 40 por ciento de sus necesidades con gas argelino.

No obstante, el ministro español de Exteriores, José Manuel García-Margallo, descartó que el ataque islamista pudiera afectar al suministro de este producto a España.

"No creo que (los atacantes) tengan capacidad para destruir las fuentes de aprovisionamiento de gas de Argelia", aseguró el jueves García-Margallo en Bruselas.

De momento, la planta, donde las autoridades reportaron un incendio que logró ser sofocado por los trabajadores locales, todavía no ha vuelto a entrar en funcionamiento.

Según Sonatrach, tras el asalto final del Ejército, que se saldó con 23 rehenes y 32 terroristas muertos según un balance todavía provisional, comenzó una operación de desminado para desactivar los explosivos colocados por los terroristas, de lo que se deduce que su puesta en marcha aún tomará algún tiempo.

Además, todavía es más difícil evaluar la repercusión humana y política de la crisis.

Mientras países como el Reino Unido y Japón criticaron la manera en la que se llevó el asalto, otros como Francia y Estados Unidos han mostrado su apoyo a Argel.

Aunque es una excepción, la española CEPSA decidió evacuar de forma preventiva dos de sus cuatro bloques exploratorios en Argelia, el de Rhourde Roumi y el de RFK, en el este del país.

Fuentes de la petrolera explicaron a Efe que la evacuación fue parcial y que en ningún momento se interrumpieron las actividades en los citados bloques.

Asimismo, algunas empresas han pedido a sus trabajadores extranjeros que tomen ciertas medidas de precaución y estén atentos a la evolución de los acontecimientos, aunque otras e incluso instituciones internacionales no lo han hecho.

Para encontrar un golpe de similar envergadura contra ciudadanos no argelinos hay que remontarse a 2003, cuando 32 turistas fueron secuestrados en el desierto entre febrero y marzo de ese año.

A pesar de que sólo uno de los rehenes murió durante su cautiverio, desde ese momento Argelia comenzó a restringir el turismo en su vasto desierto meridional.

El atentado de In Amenas es el primero que se registra en el país contra unas instalaciones de gas, sus consecuencias para este sector y la seguridad del país aún se desconocen.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Raquel Román Gambino **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio

Asistente de Edición: Sindy Milanés Martínez **Selección Internacional:** Lázaro Zada Carpio

Correctora: Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
